

Thème : Etudier les divisions politiques du monde : les frontières

Axe 1 - Tracer les frontières: approche géopolitique

Introduction

Raid des 7 bornes:

- des soldats français parcourent 320 km dans la jungle à l'été 2015 pour préciser le tracé de la frontière sur le terrain entre la France (Guyane) et le Brésil. Ils géolocalisent les 7 (slmt 7) bornes frontalières alors que les GPS en pleine forêt ne le permettent pas et proposent de légères modification du tracé entre ces bornes.

=> pourquoi cet évènement témoigne de la difficulté à tracer les frontières ?

- **le tracé sur la carte n'est pas la même que sur le terrain** : frontière date ici du XIXe siècle, un traité franco-brésilien, jamais acté précisément sur le terrain, en dehors des bornes, tant la forêt rend difficile le tracé

- **quel critère utilisé en pleine forêt ?** rivière, territoire des peuples indigènes, arbres qui ne sont pas éternels... Il n'y a pas de bons critères, mais des conflits d'intérêts entre les Etats

- ici enjeux de souveraineté, sur législation amazonienne par exemple

Enjeux du cours: un premier axe sur le tracé des frontières. Comment ont-elles été tracées ? sur carte ou sur le terrain? en prenant en compte quels critères ? pour quelles raisons ?

POURQUOI ET COMMENT LES ÉTATS ONT TRACÉ SUR LES CARTES ET SUR LE TERRAIN DES FRONTIÈRES LINEAIRES ET PRÉCISES ?

1 POUR SE PROTÉGER: LE LIMES RHENAN

=> **photo mur d'Hadrien** : décrire + expliquer son utilité + deviner ce qu'il a d'original

- un mur linéaire de 118 km, 3-4 m de haut, au nord de l'Angleterre
- ressemble à la grande muraille de Chine ou au mur de Game of Thrones qu'il a inspiré
- construit par les Romains au IIe et IIIe siècles après JC, dc durant l'Antiquité, sur demande de l'empereur

Hadrien

- sert à protéger l'empire romain des "barbares", non Romains, perçus comme dangereux

- original car 1) première fois qu'une frontière est fortifiée sur des dizaines de kilomètres ; 2) par conséquent, première fois qu'une frontière est tracée de manière précise et linéaire sur le terrain sur une si longue distance. Auparavant, frontières étaient floues: on était aux confins, dans des zones peu peuplées, entre deux Etats souvent en guerre

- en latin, à cette époque, frontière linéaire et protégée commence à se dire "limes". A donné limites en français. Mais le mur d'Hadrien n'est pas le limes rhénan, c'est le limes de Bretagne.

=> **carte de l'empire, nathan 199**: situer le mur d'Hadrien + mesurer l'étendue des frontières à surveiller + dater l'époque des conquêtes + remarquer les moyens pour consolider les frontières au IIe siècle

- sert précisément à protéger la province de Bretagne (Angleterre actuelle) des Calédoniens (Ecosse actuelle).

- n'est pas la seule frontière à protéger. Il y en a des dizaines de milliers de kilomètres à protéger au IIe siècle: empire est devenu immense après des siècles de conquêtes. Centré sur Méditerranée mais va du Nord de l'Angleterre et de l'Afrique du Nord à l'ouest, jusqu'à la Turquie et l'Égypte à l'Est.

- essentielles des conquêtes ont eu lieu sous la République, avant JC. Se poursuivent "un peu" au Ier siècle après JC avec Auguste (le 1er empereur de Rome) qui s'empare des Alpes (Rhétie) et de la Maurétanie (Maroc-Algérie), Claude qui prend la Bretagne (Angleterre) et surtout Trajan qui prend la Dacie (Roumanie) et l'Arabie (Jordanie)

- mais au IIe siècle, l'empereur Hadrien décide d'arrêter les conquêtes et de consolider 1) par les légions qui ont un but défensif: 29 en 192, soit 180H, positionnés aux frontières; 2) des zones fortifiées par des murs environ

5000km, là où le + dangereux: Bretagne, Parthes et Maurétanie (pas sur la carte), enfin la région du Rhin qui est le plus impressionnant système de fortifications = face aux Germains. Celui qu'on va étudier dans le détail.

=> **problématique (oral)**: pourquoi les Romains ont-ils fortifié et tracer précisément certaines de leurs frontières, qui du coup deviennent les premières frontières au sens de moderne de l'histoire ? comment fonctionnaient ces frontières fortifiées ? Nous répondrons par l'analyse précise de l'une d'entre elle: le limes rhénan.

A son apogée au début du II^e siècle après JC, l'empire romain s'étend du nord de l'Angleterre jusqu'aux portes de la péninsule arabique. Après plusieurs siècles de conquêtes, les empereurs comme Hadrien décident de stopper l'expansion et de consolider les frontières appelées **limes** en latin. Les zones les plus menacées comme la Bretagne, la région du Rhin ou la Syrie sont protégées par des fortifications. Pour la première fois de l'histoire, des frontières sont tracées de manière précises et linéaires sur le terrain en même temps qu'elles sont protégées par des "murs" sur des centaines de kilomètres. Comment fonctionne le limes dans la région rhénane ? Pourquoi les Romains l'ont-ils tracé et fortifié ?

limes: frontière fortifiée dans l'empire romain. A donné limite en français. A l'époque des conquêtes, le mot signifie chemin et désigne les voies ouvertes vers le front, donc vers l'expansion de l'empire. Aller au limes signifie, aller à la guerre.

1.1 UNE BARRIÈRE MILITAIRE ET SYMBOLIQUE

Situer le limes sur une carte régionale (doc 1 p. 200)

- **quel territoire sépare la frontière rhénane ?** sépare les provinces romaines (Germanie inférieure, Germanie supérieure, Rhétie) et les territoires de Germanie. Germains ne sont pas un peuple homogène, mais un ensemble de peuples (Frisons, Sicambre, Cattes sur la carte). C'est César qui voit une unité en eux (comme pour les Gaulois en raison de leur langue et leur religion commune). Germains sont considérés par les Romains comme des barbares, non civilisés.

- **quels éléments naturels marquent la frontière ?** le Rhin au nord et le Danube à l'est. Frontière naturelle. Très dur à franchir en l'absence de pont à cette époque.

- **où se situe le limes proprement dit (frontière fortifiée) ?** sur la zone laissée ouverte entre le Rhin et le Danube. Pas de frontière naturelle. Peur de l'invasion. Les Romains occupent la zone appelée "champs décumates": district militaire. La frontière sans fleuve fait environ 550 km.

- **comment sont protégés les fleuves et les champs décumates ?** par de nombreux forts (environ 70, un tous les 10 km, 500 soldats par fort, soit 40000 soldats d'origine étrangère) et des camps de légionnaires (8 sur la carte, 6000 citoyens soldats citoyens romains, soit environ 45000 légionnaires dans la région sous Auguste).

Le limes rhénan sépare les provinces romaines de Germanie inférieure et supérieure des peuples germains considérés comme des barbares.

La frontière est en partie naturelle : elle suit le Rhin au nord et le Danube au Sud. Les fleuves forment une barrière car à cette époque, en absence de ponts, ils sont très durs à franchir. Entre les deux sur environ 550 km, aucune frontière naturelle ne marque la frontière.

Cette zone et les deux fleuves sont des camps de légionnaires (6000 soldats citoyens) et de nombreux forts (un tous les 10 km). En tout, environ 80000 soldats protègent le limes rhénan contre les incursions des Germains.

Barbares : pour les Romains, désigne tous ceux qui se situent au-delà du limes et de leur influence culturelle.

Les vestiges du limes entre le Rhin et le Danube, à l'avant des champs décumates:

- **points communs entre les photographies ?** beaucoup de reconstitution. Vestiges romains sont essentiellement des levées de terres ou des fondations en pierre. Pierre récupérés au Moyen-âge par les habitants pour construire leur maison + bois a disparu avec le temps. Mais ligne de fortification sur 550 km est un cas unique: classé à l'Unesco en 1987.

- **principes d'organisation de cette ligne ?**

* d'abord des palissades en bois, des fossés, des levées de terre. Parfois les palissades sont en pierre.
 * ensuite des tours de guet: tous les 700m (900 en tout). Bois ou pierre.
 * enfin des camps en pierre tous les 10 km
 - **pourquoi construire en pierre ?** pour mieux défendre mais surtout pour durer. Doit exister plusieurs siècles. Frontière définitive.

Les fouilles ont révélé de très nombreux vestiges du *limes*: il est impressionnant par son architecture et son aspect pharaonique. Sur **550 km**, une palissade et une levée de terre devant un fossé. Tous les 700m, une tour de guet en bois ou en pierre. Tous les 10 km, un camp en pierre. Cela prouve que la fortification est appelée à durer.

Activité: le camp de Saalburg

1. Doc 1. Décrivez le fort: taille, forme, soldats. Quelle est son utilité militaire sur le limes rhénan ?

- fort en pierre de forme rectangulaire
- le premier fort faisait 100mx50m, le 2e fait 300mx200m
- accueille une cohorte, soit 500 soldats. Des auxiliaires: ce ne sont donc pas des citoyens (contrairement aux légionnaires). Issus des provinces conquises dans une volonté d'intégration. Après 25 ans de service, deviennent citoyens romain.
- donc une vraie petite ville: les baraques des soldats, baraque du préfet (chevalier romain qui dirige la cohorte), refectoire, cour d'entraînement
- une discipline : carrée, à l'image du camp + respect des enseignes (menées au combat) qu'il ne faut pas perdre. Font l'objet d'une vénération dans la chapelle.
- => but militaire est 1) réagir en cas d'invasion: des routes suivant le limes mènent vers les autres camps situés tous les 10 km. On peut rapidement réunir plusieurs milliers de soldats; 2) surveiller les territoires au delà du limes pour récolter des informations en cas de menace d'invasion. Des missions de reconnaissance. 3) dissuader par son aspect imposant en pierre

2. Doc 2 et 5. Montrez que le fort et le limes sont aussi une limite symbolique entre le monde romain (et son mode de vie) et le monde "barbare".

- le fort représente le mode de vie romain: bains (thermes), temples
- une agglomération romaine est née à côté avec son architecture romaine, pour les marchands, qui vendent nourriture (blé en provenance de Gaule, vin, huile d'olive d'Italie) et objets aux soldats, symbole de la prospérité économique de Rome
- le fort représente la loi de Rome: statue de l'empereur accueille les visiteurs. Rome est symbole de force, puissance et surtout sécurité (paix romaine imposée par la loi). Franchir le limes c'est entrer dans le territoire de Rome.
- à quelques km des cités romaines, par exemple Nida. Mais aussi Cologne ou Trèves: des grandes villes, urbanisation à la romaine
- => s'oppose au mode de vie barbare: guerre, paysannerie, peu de villes. Perçu par Rome comme non civilisé et pauvre.
- => exemple film *Gladiator* montre bien dans sa scène d'ouverture le cliché du Germain barbare, rustre, dangereux pour Rome. Il faut donc le repousser.

Les camps en pierre accueillent des cohortes d'auxiliaires, soit 500 soldats. Elles révèlent le double objectif du *limes*:

- **à protéger l'empire** : structure très dense à la fois en hommes (30 légions de 5 000 hommes chacune parcourent l'ensemble du *limes* – pas seulement rhenan- , soit 150 000 hommes ! auxquels il faut rajouter les auxiliaires non citoyens) et en fortifications (fleuve et ligne continue de fortifications + nombreuses routes). Capable de réagir en cas d'invasion et de surveiller au-delà de la frontière, comme si l'influence de Rome s'y exerçait aussi.
- **marquer les limites du monde romain** : séparation politique et symbolique entre les barbares et le monde romain qui se caractérise par le mode de vie (architecture, loisirs comme les jeux ou les thermes, religion), la soumission à l'empereur (lois, sécurité, paix) et la prospérité (commerce).

1.2 UNE LIMITE IMPOSEE PAR UN ETAT CENTRALISE PUISSANT

Activité sur chronologie du limes

3. Doc 3 et 4. Qui a décidé d'arrêter les frontières de Rome au niveau du Rhin ? Pour quelles raisons ?

- César s'empare de la Gaule à partir de 58 avt JC et pousse ses conquêtes jusqu'au Rhin. Modèle de l'armée romaine

(organisation en légion: formation tortue, ailes de cavalerie, discipline exemplaire).

- il arrête ensuite les conquêtes car le Rhin lui paraît une frontière naturelle : très compliqué de le franchir
- surtout, les peuples germains lui semblent inassimilables : non civilisés comme Gaulois ou Belges, mais tout le temps en guerre, se sont opposés à lui lors de la conquête de la Gaule. Donc ne deviendront jamais Romain. Il se contente d'une expédition punitive car ont aidé des révoltés Gaulois.

4. Doc 1 et 3. Qui a décidé de fortifier le limes rhénan ? A la suite de quel événement dramatique pour Rome ?

- le limes est fortifié à partir de Domitien qui construit les 1ers forts (ex. petit fort de Saalburg) et surtout d'Hadrien (2e fort de Saalburg, formation continue).

- le limes est fortifié quelques décennies après l'échec d'Auguste qui voulait porter la frontière au delà du Rhin

- l'empereur Auguste (successeur de César) voulait porter Rome jusqu'à la Weser, voire l'Elbe. C'est l'idée de l'empire universel, de l'Etat monde, seules frontières seraient celles du monde connu

- plusieurs expéditions permettent de conquérir la Germanie et d'en faire une province (capitale: colonie de Cologne, peuplée de Germains ubiens). Mais en 9 après JC, révolte des Germains qu'on pensait soumis. Défaite romaine à Teutoburg: pour la première fois, 3 légions sont vaincues par des barbares ! Choc à Rome. Les Germains apparaissent définitivement comme inassimilables et surtout dangereux: il faut s'en protéger. D'où la création du district militaire par Vespasien et fortification par Domitien/Hadrien

=> limes fortifié car sentiment que l'empire connaît son expansion maximale – Pax romana (les limites du monde connu ne sont pas loin). Rome impose donc une frontière aux peuples vaincus/ou pas.

Echec de Teutoburg: possibilité de passer 12min d'un docu-fiction = La bataille de Varus, les Germains 2/4, arte, 2015 (de 26' à 39')

* **qui est gouverneur de Germanie, la province conquise par Auguste ? quelle politique mène-t-il à l'égard des Germains ?** Varus est un gouverneur cruel. N'intègre pas les Germains mais les taxe par l'impôt et réprime durement les opposants.

* **qui est Arminius, son ami et adjoint pour gouverner ?** Arminius l'accompagne dans sa tâche. C'est un Germain Chérusque. Enlevé à ses parents durant la conquête par Auguste (en 12 avt JC) otage à Rome, il devient citoyen puis chevalier. Donc un germain romanisé.

* **comment Arminius organise le complot contre Varus ?** il organise une réunion en secret avec une dizaine peuples, qqpart entre Elbe et Weser. Organisé une révolte contre Rome. Donc une trahison. Malgré la romanisation, était resté Germain avant tout.

* **quelle est l'idée d'Arminius pour détruire les légions ? où a lieu la bataille décisive ?** fait croire à une révolte à Varus pour qu'il mène 3 légions sur le lieu de la révolte. C'est un piège. Doivent passer par une forêt (Teutoburg) : les légions s'étendent pour passer entre les arbres. Désunis, pas possibilité de retraite, cavalerie sur les flancs et formation tortue au centre impossible. Massacrés par des Germains cachés dans la forêt.

- **bilan ?** 20 000 morts, 3 légions et enseignes perdues, Varus tué. Drame/choc inouï à Rome car jamais des légions vaincues par des barbares. Tibère récupèrera les enseignes, mais la Germanie semble inassimilable. Frontière s'arrête donc au Rhin.

- **héritage ?** au XIXe, contribue à la naissance de la nation allemande. Arminius érigé en héros à l'époque de l'unité sous Bismark et Guillaume le (voir HB3 du tronc commun).

5. Doc 3. A partir de quelle époque le limes rhénan est-il franchi par les barbares ? Pourquoi ?

- le limes est franchi une première fois en 260 par les Allemands. Epoque de désordre à Rome. Moins de soldats. Ordres contradictoires.

- définitivement franchi en 406 par les Vandales. Guerre civile à Rome qui n'arrive plus à mobiliser des hommes pour défendre le limes.

=> le limes disparaît car Rome n'est plus un Etat central puissant.

Le limes est une **frontière imposée** par Rome: aucun traité n'a été signé avec un autre Etat. Cette frontière est tracée quand Rome a le sentiment d'avoir atteint ses **limites maximales d'expansion** (à la suite d'échecs). C'est possible car Rome est un **Etat central puissant** qui peut imposer ses frontières aux autres. C'est justement quand Rome s'affaiblit aux III-Ve siècle que la frontière disparaît face aux invasions barbares (Vandales)

1.3 UNE INTERFACE MALGRE TOUT

Activité interface:

6. Doc 5. Quels échanges ont lieu entre les deux cotés du limes ?

- des marchands romains se rendent en territoire germains pour acheter
 * de l'orge, du bétail, des peaux et des fourrures ensuite vendus directement aux soldats du limes pour se nourrir et se vêtir
 * des esclaves : grand commerce. La Germanie est l'une des principales réserves d'esclaves pour l'Italie
 * qqs produits de luxe : ambre de la Baltique, cheveux blonds dont raffolent les Romains pour leurs perruques
 - des marchands Germains achètent aux Romains: de la vaisselle et des objets en céramique (fouille en trouvant jusqu'en Pologne ou pays Balte), huile d'olive, vin etc. Souvent, restent du côté germains où il y a de nombreux marchés, mais quelques-uns se rendent à Cologne ou Trèves.
 - les soldats du limes doivent donc surveiller la Germanie pour protéger les marchands romains qui s'y aventurent + filtrer les entrées car quelques Germains viennent dans l'empire: notamment à Cologne, il y a un pont (sinon empruntent des bateaux).

Le limes reste néanmoins une **interface**. Une circulation a lieu des deux côtés car de nombreux marchands romains font des affaires sur les marchés de Germanie (achat d'orge, de peaux, de fourrures, des esclaves, des produits de luxe comme de l'ambre, des cheveux blonds...) et il arrive que quelques marchands germains entrent dans l'empire.

Interface : zone de contacts entre deux espaces de nature différente.

CONCLUSION

Comparaison, sous l'Antiquité ou Moyen-Age : existe-t-il d'autres frontières tracées pour se protéger ?

- Grande muraille de Chine: un des seuls exemples où la fortification sert à tracer la frontière, en dehors de tout traité ensemble gigantesque de fortification militaire, mongols dangereux
 frontière également symbolique : Chine des Ming est un Etat central puissant comparable à Rome face aux barbares

Mais les exemples de frontières fortifiées et précises sont rares au Moyen-Age et sous l'Antiquité

- car les Etats centralisés et puissants sont rares: les puissantes cités grecques ou empire du Moyen-Orient (Mésopotamie, Egypte) ont mis en place des bornes pour symboliser leurs frontières
 - mais la plupart du temps, les frontières sont floues, comme celles des royaumes ou duchés du Moyen-Age: des zones tampon, sans délimitation précise donc sans mur ou sans bornes. Généralement peu peuplés par rapport aux villes du centre de l'Etat. Les villages passent d'un Etat à un autre au gré des guerres fréquentes. La notion de frontière n'existait pas : on parlait de front, de marches ou de confins (faire schéma: une zone mouvante et non une ligne)

=> Rome et la Chine ont donc inventé, pour se protéger, la frontière au sens moderne: ligne continue qui marque la limite entre deux Etats souverains.

Pré Carré: point commun et différence avec le limes ?

- comparable car frontière fortifiée par des centaines de forts, par Vauban, pour protéger les frontières de la France après les conquêtes de Louis XIV.
 - mais à nuancer car pas comparable car ligne de fortification est discontinu : pas un mur
 - surtout pas comparable car les fortifications de Vauban n'ont pas tracé la frontière, ils ont matérialisé la frontière après qu'elle fût tracée par des traités.

=> à partir du XVIIe siècle, les Etats modernes apparaissent (Rome n'était qu'un lointain précurseur). Ils signent entre eux des guerres/traités permettant de fixer des frontières linéaires et précises. On ne trace pas la frontière pour se protéger, on la trace pour partager des territoires/éviter un conflit. La fortification pour se protéger vient après la délimitation.

LE LIMES ROMAIN EST COMPARABLE A LA GRANDE MURAILLE DE CHINE. CE SONT DES EXEMPLES TRES RARES SOUS L'ANTIQUITE ET AU MOYEN-AGE DE FRONTIERES LINEAIRES. A L'EPOQUE, L'ESSENTIEL DES FRONTIERES ETAIENT DES ZONES FLOUES (MARCHES, CONFINS) PASSANT D'UN POUVOIR A UN AUTRE. POUR SE PROTEGER, ROME ET LA CHINE ONT DONC INVENTE LA FRONTIERE MODERNE.

CE N'EST QU'AU XVIIIE SIECLE, AVEC LA NAISSANCE DES ETATS MODERNES ET DES TRAITES ENTRE EUX, QUE S'INSTALLENT DEFINITIVEMENT LES FRONTIERES MODERNES SOUS FORME DE LIGNE: CERTAINES SONT PROTEGES, MAIS APRES LE TRACE (PRE CARRE DE VAUBAN AU XVIIIE, LIGNE MAGINOT AU XXE POUR PROTEGER LA FRANCE).